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突破缅北的鹰
萨 苏

! ! ! ! ! !"中国远征军大反攻的序幕之战

新平洋之战———确切地说，是在新平洋
以西无名高地的战斗，双方投入兵力都不过
两三百人，在中国远征军从印度发起的归国
之战中，这只能算是一次路边小战。我们对
这次战斗进行特别详细描述的原因，是因为
尽管这之前中日两军在缅北已经有过多次
零星交锋，但新平洋之战普遍被认为是中国
远征军大反攻的序幕之战。

应该说，中日两军的人员战术素养都堪
称不错。所以，他们几乎是同时感觉到了对方
的存在。这时，双方的指挥官，却分别做了一
个不相同的决策，对以后的战斗产生了完全
不同的影响。新平洋之战的两名主角，一个是
中国远征军新 !"师搜索连指挥官潘德辉，一
个是日本缅甸方面军第 #"师团侦察队指挥
官荒木与一。根据中方的记载，这两个人，应
该是在战斗打响的一瞬间狭路相逢的。

当远征军的官兵在林中向新平洋搜索
前进，即将和日军相遇的时候，也许完全凭
借直觉，潘德辉感觉到了前方丛林中隐藏的
危险。在他的指挥下，新一军搜索连按美国
教官训练的要点迅速散开，轻巧地散布成一
条中间略微凹陷的蛇阵。炮兵停了下来，将
偕行的迫击炮底板装好，步兵打开了冲锋枪
的保险，向对面丛林无声地搜索过去。潘德
辉的位置正在蛇形队形凹陷的中央。

此时，经验丰富的日军指挥官荒木与
一，也似乎预感到了中国军队的存在，只是
他的反应完全不同。荒木中尉做了一个优秀
侦察员应该做的事情。他让全队停步，自己
带了两名士兵，警惕地向中国军队方向摸索
过来。或许，他认为在新平洋和中国军队的
基地雷多之间横亘着险恶的野人山，中方不
可能有大部队深入到这里，因此对方应该只
是少数侦察人员。而根据日军在中国战场的
经验，三个日本兵足以抵挡十七八个训练和
装备都很糟糕的中国兵。荒木中尉带着两名
部下搜索前进，大概觉得是给够了中国侦察
兵的面子。

不幸的是，这个经验，从这一天起
在缅北战场不再适用。更糟糕的是荒
木摸索的方向，正是潘德辉所在的位
置。由于植被和地形的原因，中国兵看
得见他，他却看不到中国兵。

我们没能在日本方面找到新平洋
遭遇战的详细经过，荒木的行动，是根据中
国方面的记录推理出来的。

张映秀是此战中最先开枪的中国士兵
之一。这个 #$%&年随着新 !"师师长孙立人
翻越阿拉干山到达印度的广东老兵命硬得
很，活过了战争也活过了“文革”，还能在 &'

世纪 "'年代当地政协整理文史资料时口述
当时的情景。人们惊奇地发现，并不大会写
字的张映秀却认识不少英文单词！

那有什么好奇怪的？！当时在印度的中
国远征军新一军中，很多老兵都有能跟美国
兵聊大天的英语水平。英语这玩意儿又不是
豺狼虎豹，学会它不算新鲜事儿。我曾经采
访过的一位抗美援朝的志愿军老兵，并没有
多高的文化，却也能讲一口流利的英语，几
十年后一张口就是：“缴枪不杀！”

汤姆式冲锋枪的扫射曾在德国打得精
锐的党卫军落花流水，这种优秀的武器在缅
甸的丛林中同样威风八面。张映秀回忆，战
斗一开始，中国兵密集的子弹当场击毙了一
个突出阵前的日本中尉。荒木与一是这次战
斗中被打死的唯一日军中尉级军官，所以我
们大致可以认定，这个被击毙的“一杠两花”
的日本军官就是他。几十年后，中国远征军
新一军的老兵回忆，在击毙的敌军中，曾寻
获“荒木中尉”和“山下大尉”的证件。

看来，荒木是一个身先士卒的侦察员，
却不是一个好的指挥官。他被击毙的直接后
果是，一开战日军第 #"师团搜索队就失去
了统一的指挥，面对中国军队出乎意料的凶
猛火力只能各自为战，无法作出统一的应
变。中国军队的蛇形阵从三面包围了还没有
展开战斗队形的日本兵。

猝不及防的日军伤亡惨重，他们的反击
却显得软弱无力———日本兵的三八式步枪
打出一发子弹的时间，中国兵的汤姆式冲锋
枪足够打出十发。让日本兵惊讶的是，面对
软弱无力的反击，中国兵的勇气却好像差一
点，他们并没有乘胜猛冲上来，而是一遭到
反击立即后退。
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! ! ! ! ! ! ! ! #$%突然成了她手心的火炭

桂志杰来了。他膈肢窝里夹了个装得鼓
鼓的蓝色塑料袋，开门见山，说：“你应该马
上发一封鸡毛信给我们杨行长在内的所有
高管和董事，立刻中止这次冒险的收购行
动！”司徒湄很意外，说：“你不是同意我支持
海外扩张计划的吗？怎么变了？”他说：“瞬息
万变的世界资本市场，随时可以改
变我们的态度。”“为什么？”“你知道
美国雷曼兄弟的最新的情况吗？”
“听说这家百年老店申请破产保护
了？”他说：“是的。消息相当可靠！从
华尔街刮来的这阵霜风，有可能将
世界经济带进枯叶飘零的深秋，甚
至是严冬！君子不立于危墙之下。我
们不要轻率地一头栽进去无法自
拔！”
潜伏在海外扩张中的不确定因

素，果然来了吗？她不觉一阵莫名兴
奋，忙问：“有这样严重吗？这不过是
‘次贷’带来的经济波动罢了！”
“不只是波动！我始终密切关注

美国金融业的现状。眼下，只是大厦倒塌下
来的第一块砖瓦！它必将引起连锁反应，有
一些潜在威胁，还没有暴露出来。我们必须
和它们，准确地说，华尔街保持距离，站在一
边多看看才是上策！”

她知道，眼前坐着的这个年轻人的外
号，是怪杰。怪，就怪在他总会提出一般人所
估计不到的事情，不排除钻进了牛角尖，把
普通现象夸张了，把正常的事物看歪了，把
可能的危险放大了，听见风就是雨的。此刻，
她的直觉，就是这类与众不同的怪，不觉笑
了起来，说：“你是不是从感情上对杨尚方有
些那个，所以……”
“不不不！”他动了感情，“感情倾向是有

的。但主要是担心。你知道吗，历史上每一次
金融危机都是国际金融大鳄精心策划的定
向爆破，这一次爆破的目标，很可能就是我
们。潜在的金融大战的威胁和破坏力，绝对
不会比核武器之类的军事威胁差多少！”
她的心微微一颤。“对我们银行，我还担

心……”他忽然吞吞吐吐起来。她急切催促
道，你说：“你还担心什么？”他说：“还担心他
们，趁机把我们这几年推出的金融新产品，
和美国的‘次贷’挂上钩，给全盘否定！也就

是说，再来一次‘小题大做’！”
司徒湄的心又是一提，眉梢也随之一

跳。冷静，也随之替代了莫名兴奋。
桂志杰把塑料夹放在她面前说：“司徒

行长，你千万不能掉以轻心，一头钻进国际
金融大鳄的圈套里去，至少不能让人夸大了
收购兼并作用，否定了金融创新！这是我搜

集的有关资料。你先看看，也可以给
杨尚方他们看看。还有一些，回头我
通过 ()*+,-发给你。”

司徒湄阅读桂志杰留下的资
料。她完全肯定这些资料的警示价
值，但是，这个老牌金融帝国给她的
印象太完美了，一百多年来，成批地
造就亿万富翁的同时，也形成了自
身特有的愈合机制，所以并不像桂
志杰那样感到严重。直到打开电子
信箱，再看桂志杰发来的更多的信
息，而且加了三根鸡毛的，她不能不
敬畏于金融规律和金融生态了。最
迫切的是，针对规模空前的收购帝
国银行之举，要不要把这封鸡毛信

从速传递给杨尚方！
她犹豫了。她想，如果这只是华尔街的

局部问题呢？把局部问题把它如此放大，都
无异于向杨尚方，向金都银行的董事会亮起
红灯，你司徒湄必定又成为九级风暴的中
心！且不说判断是否正确，在眼下在金都银
行，逆势站出来举红灯的人，什么人都可以，
唯独不能是你司徒湄！危机往往就是机遇。
万一真是一次跨国收购的机会，难道不是一
个出色银行家展露智慧、胆识、气魄的良机？
红灯举错了，不只是智慧、胆识问题，而是思
想境界和气度问题了，不被口水淹死才怪
呢！欧逢春是鬼，这次收购之举，在金都银行
他却从鬼变成了神，桂志杰算什么呢？……
可是，如果风险大得真像怪杰的评估，你同
样会被口水淹死的啊！

这些信息、这些资料，突然成了她手心
的火炭！

找一个借口让桂志杰直接把它送给杨
尚方吗？或者我亲自找杨尚方、马千里，甚至
黄埔系的胡德麟这样的经济师，或者侯泽域
这样的监事，以超越派系的姿态，直接摊开
这些信息和资料，表示我的忧虑，并和他们
一起决定如何应对？

训练营首期班学员参加结业典礼后有话想说———

我们永远是新民小记者
2月25日，小记者训

练营在文新大厦举行了首
期班结业典礼暨颁奖典礼。
89位小学员顺利拿到见习
小记者证。结业典礼之后，
许多小记者发来稿件，直抒
对训练营的热爱和不舍。

不是结束，是新的开始
今天，我参加了毕业典礼，心情不仅激

动，还很舍不得。我静静地在座位上坐下来，
眼前浮现出另一幅情景：去年此时，我还只
是一个懵懂的小朋友，战战兢兢地在舞台上
接受面试表演，一转眼，我已是个大姑娘了，
在舞台上能自信地展示自己。啊！时间过得
可真快呀！不一会儿，我就要离开训练营了，
离开教我们的老师们。
在结业典礼上，我们回顾了这一年中课

上的美好瞬间，还听了各位老师、家长的发
言，我被感动了。其中，李玮副校长讲了一句
令我印象很深的话，“这不是结束，而是一个
新的开始”。这让我知道，这个典礼之后，我
们还是训练营的一员，训练营永远是我们
的家！

典礼尾声，到了颁奖时刻，当我听到主
持人报到我的名字时，兴奋不已，我接过证
书，自豪地站在台上，这时，我浑身上下都充
满了热血。啊！我是一名见习小记者啦！

见习小记者 蔡思雨 明强小学 五!!"班

我们毕业啦
步入毕业的殿堂，我们再次欢聚在文新

大厦大报告厅里。也许，这是我们最后一次
见面，也许，我们还能在中级班相见。我们领
到了一张见习小记者证，我既激动又高兴，
我终于是一名见习小记者了。
希望我在以后的日子里，奋发向上，直

到有一天，我成为一名兢兢业业的记者，穿
梭于拥挤的人潮，拍下一张又一张照片，写

出一篇又一篇报道，采访一个又一个国内国
外的新闻人物，每天以最快的速度把图片和
稿件送到编辑部，率先登报。
见习小记者 方雨菲 高桥东陆学校 五!&"班

瞬间长大
望着一个一个上台去领奖的同学们，回

首师生同学相处的点点滴滴，猛然觉得时间
如梭。一年前也是在这个报告厅里，开始了
我们的第一次面试。那些有点结结巴巴的演
讲，手里紧紧揣着一张小纸条，忐忑地站在
那个台上。等到后来获知入营消息时的兴
奋，与周围新同学的热烈交谈……
终于老师也喊到了我的名字，上台领取

“优秀学员”的证书。站在台上，突然觉得自己
已经有了那样的成长，从当初对记者这个职
业的毫不熟悉以及对报纸制作出版流程的一
概不知，到现在已有一定了解；从第一次采访
的紧张，到现在能够逐渐独立担当。汗水交织
在学习过程中，谱写了一段珍贵记忆。

我终于成为了一名小记者。
见习小记者 姚佩涵

上海市第一中学 初二!#"班

常回“家”看看
小记者训练营让我一步步，从一个看到

生人都会脸红的女生变得敢说敢做，让我多
次接触外面的世界，在这个“家”里，有一个
和蔼可亲的班主任———谢老师；有很多新民
晚报的记者老师们和各界名人，他们一点点
地帮助我们，指出我们的不足之处。这个
“家”，我怎么能舍弃呢？我已经报了小记者
中级班，希望继续在这个“家”里接受训练。
一些由于各种原因没继续上中级班的小记
者们，不管如何，请你们常回家看看……
见习小记者 朱施婕 仓桥学校 七!'"班

从“菜鸟”到“发言人”
在训练营的一年中，我们学到了很多。从

一个个对新闻很茫然、上台不知所措的“菜
鸟”，成长到能从容地站在几百甚至千人的礼
堂里演讲的“发言人”……这一切的一切，都
是为我们默默付出的老师的功劳。在李校长
的带领下，我们再次诵读了小记者入营宣言。
昨天的一幕幕仿佛就在眼前，一起上课、一起
采访、一起问问题、一起学拍新闻图片……
天下没有不散的宴席，我们永远都是新

民小记者！虽然我们毕业了，但我们因为是
新民小记者而感到骄傲！梦想的风帆已经起
航，让我们携起手，在未来的新闻界或其他
行业都开辟出一片属于我们的天空吧！
见习小记者黄嘉诚育秀实验学校 六( ' )班

崭新的旅程
当我光荣地走上台领取奖状和见习小记

者证时，我感到从未有过的骄傲与自豪。虽然
这是一张小小的见习小记者证，但对我来说已
经向我的梦想迈进了一步，我要当一名优秀的
记者，一名全国甚至全世界闻名的大记者！
回首这一年多，我遇到了许多优秀的老

师。从前，老师讲什么就是什么，我从来不会
去思考为什么，从来不会提问题；现在，我遇
事总是认真思考，积极提问；从前，我总是害
怕上台讲话，现在在台上发表自己的观点和
评论成了我最好表达自己的方式；从前，我
从来不看新闻，现在每天的新闻联播，每天
的新民晚报成了我必不可少的“饭后茶点”；
从前，提到写文章我就头疼，现在我只要一
遇到社会上的人或事，我都会以笔为剑，写
出我的看法……我知道，我所有的这些改
变，都和辛勤付出的老师们密不可分！
看着我的见习小记者证，我知道我的那

个记者梦才刚刚开始，等待我的将是更多的
责任和使命，我一定要更加努力，做一名名
副其实的新民晚报小记者！加油！

见习小记者 雏鹰班 唐恒佳
长宁区天山一小 五!&"班

梦想开始的地方
一进入会场内，一种温馨而又热烈的气

氛立刻感染了大家。训练营的老师们先后发
了言，他们或引经据典，用事实来激励小学
员们；或和我们一起回顾近一年来小学员们
的学习生活。尤其当两位家长代表声情并茂
地叙述发生在他们孩子身上一个个令人欣
慰的变化时，深深打动了在座的各位学员、
家长和老师们。当两位家长亲自为自己的孩
子颁奖时，那一刻是多么地令人激动啊！
是呀，小记者训练营就是我们的家，这

里承载着我们的欢笑和汗水，也记录着我们
的每一个成长和进步。回顾这一年，我的收
获也不少：掌握了一些演讲的技巧，对写作
开始产生了浓厚的兴趣，好几篇习作化成了
铅字，我的摄影技术也有所提高，这些都不
枉老师们的心血啊！在小记者训练营里，我
还认识了许多优秀的小伙伴，我们在互相学
习、取长补短中增进了友谊。在这里，我还懂
得了如何拥有一颗感恩的心，感恩父母、感
恩老师、感恩同学，感恩一切给予我们帮助
的人。 见习小记者 包泽宇

上海市绿川学校 五!*"班

小记者官方网站#!!!"#$!%#&'()*+

咨询电话#,-./01-0张老师 楼老师
2345./4/1.6潘老师

接待时间#每天上午 7时至下午 8时
!国定节日除外"
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